

que fué desorganizada por el capitán español Gómez, en su retirada. Latorre entró en Cipaquirá, i a principios de mayo ocupó a Bogotá.

#### PROGRAMA DE CUESTIONES.

1.<sup>a</sup> ¿Qué resultados tuvo la expedición que se organizó bajo el mando de Vidaurrazaga, i cuáles fueron las disputas que produjeron la ocupación de Cartajena por Castillo?

2.<sup>a</sup> ¿Qué marchas emprendieron los jefes españoles Ramos i Calzada; cuál fué el combate de Guadualito, i qué otras operaciones hicieron los republicanos?

3.<sup>a</sup> ¿Cuál fué la expedición que al mando de Bolívar marchó por el Magdalena; cuáles sus resultados, i cómo se terminaron las diferencias entre Bolívar i Castillo?

4.<sup>a</sup> ¿Cuándo salió de España la expedición mandada por Morillo, i qué resultados alcanzó hasta su arribo a Santamarta?

5.<sup>a</sup> ¿Quién reemplazó en el mando ejecutivo a García Rovira, i cuáles fueron los combates de Ovejas i el Palo en el sur?

6.<sup>a</sup> ¿Qué operaciones se emprendieron por los republicanos en el Magdalena, i qué refuerzo obtuvo Morillo?

7.<sup>a</sup> ¿Qué sucesos ocurrían en Cartajena con motivo del sitio que le puso Morillo, i qué resultados obtuvo este?

8.<sup>a</sup> ¿Cómo estaba constituido el Poder Ejecutivo en Cundinamarca; qué operaciones emprendió Calzada en el norte, i qué combates tuvieron lugar hasta la batalla de Cahirí?

9.<sup>a</sup> ¿Quién reemplazó en el mando ejecutivo al doctor Camilo Torres; qué operaciones emprendió Morillo; i qué sucesos pasaron en el país hasta la ocupación de Bogotá por Latorre?

---

#### CAPITULO XIX.

1. En mayo de 1816 el comandante español Bayer, ocupó la provincia del Chocó, i en el mismo tiempo, por el

sur, el brigadier Sámano obtuvo una victoria completa en el campo fortificado de la Cuchilla contra la única fuerza de alguna consideracion que quedaba a los patriotas. Sámano entró en Popayan, i las reliquias de los republicanos se reunieron en la Plata al coronel Monsalve, i en julio fueron destrozadas por el coronel español Toirá.

2. El ejército de la Union, llamado de Oriente, que permanecia en Guadualito, en poco tiempo tuvo varios jefes por la renuncia de Ricaurte, la deposicion del coronel Miguel Valdez, i el nombramiento del jeneral Rafael Urdaneta, i el de hecho del coronel Juan Nepomuceno Moreno. El combate de Guachiria, librado en junio entre las tropas realistas, al mando del español Villavicencio i una columna republicana, fué favorable a esta última. Sin embargo, Latorre con fuerzas superiores, ocupó a Casanare en agosto, i la Nueva Granada quedó toda bajo el yugo español,

3. Morillo entró en la capital el 26 de mayo, i la persecucion contra los patriotas no tuvo lenitivo alguno. Organizó un tribunal militar, nombrado "Consejo permanente de guerra," compuesto de oficiales peninsulares, el que debia juzgar a los comprometidos en los sucesos politicos: el defensor, que lo debia ser otro oficial español, tenia 24 horas para verificar la defensa, i sin mas demora se fallaba la causa. Constituyó otro tribunal llamado "Consejo de purificacion," para juzgar a los reos que no merecian pena corporal, i los procesados eran siempre condenados a fuertes multas, o a servir en la clase de soldados. El tercer tribunal fué denominado de "Secuestros," para embargar todos los bienes de los patriotas. Los asesinatos comenzaron el 5 de junio en la persona del jeneral Antonio Villavicencio, i continuaron casi sin interrupcion, pereciendo los expresidentes de la Nueva Granada, Camilo Tórres, Jorje Lozano, Manuel Torices, García Rovira i muchos otros distinguidos próceres, entre estos el sabio Córdas, el conde de Casavalcía, Moráles, los jenerales Baraya, Castillo &c. Muchos otros patriotas fueron condenados a presidio, como el Dr. José M. del Castillo, los señores José Sanz de Santamaria, Simon Tadeo de Plaza, Antonio Rasínes, &c. Varios miembros del clero fueron desterrados a España, notándose entre ellos los canónigos Caicedo i Pei i al padre Diego Padilla; en fin, las señoras pertenecientes a familias patriotas fueron confinadas a otros lugares; i el réjimen del asesinato, del pillaje,

de las violaciones i de todo jénero de horrores, se entronizó en todos los puntos de la Nueva Granada. Las empresas de aperturas de caminos se multiplicaron para condenar al trabajo de ellos a muchos patriotas. Warleta en las provincias de Popayan i Antioquia; los hermanos Tolrá, Simon Sicilia i Manuel Angles en la de Mariquita; Arce, Quero i González en la de Tunja; Fominaya en la del Socorro, i otros fueron dignos esbirros de Morillo. Grandes hogueras en las plazas públicas se destinaban a la combustion de libros de política i de ciencias filosóficas, i Enrile se llevó para España, ademas del gran botin de dinero, todos los manuscritos de Mútis, Cáldas i Lozano, i los herbarios, pinturas i objetos importantes de artes.

4. Los acontecimientos de Venezuela llamaron la atencion de Morillo, i partió para aquel pais con una fuerte division de tropas. El Virrei de la Nueva Granada, don Francisco Montalvo, que residia en Cartajena con una sombra de autoridad, estendió algo esta, apesar de que Sámano quedó mandando en la capital con el título de gobernador militar i jeneral en jefe de la tercera division del ejército espedicionario, i bajo este respecto continuando la huella de sangre i de crímenes de Morillo. El Virrei ordenó la traslacion de la audiencia, residente en Cartajena, a la capital, i en mayo de 1817 se instaló, compuesta de letrados humanos, como Jurado, Cabrera, Chica i Nóvas, logrando contener algo las demasías de Sámano. Montalvo en seguida hizo publicar el indulto concedido por Fernando VII, i las cárceles se desocuparon.

5. En la provincia de Casanare principiaron a hostilizar a los españoles las guerrillas que se formaron bajo la direccion del padre dominicano Ignacio Mariño, cura de una de esas parroquias, de Francisco Rodriguez i de Manuel Ortega. El intrépido Juan Galea, auxiliado por esos partidarios, logró algunas ventajas contra los realistas, derrotándolos en varios encuentros, i cojiendo prisionero a Bayer i a muchos individuos de tropa, que fueron todos pasados por las armas. Al fin, Galea, Nonato Pérez i los demas partidarios libertaron la provincia de Casanare del poder de los españoles, i el último tomó el mando militar. El jefe español don Juan Tolrá, que penetró hasta Pore con 600 hombres, tuvo que retirarse precipitadamente a Morcote, en mayo, hostilizado por los patriotas.

6. Las partidas de guerrillas se formaban ya en gran parte del pais. José Hilario Mora invadió el Chocó; pero

su empresa fué desgraciada, pereciendo en ella. En las provincias del Socorro i Tunja se organizaron las de Niebla o José Ignacio Ruiz, los hermanos Salazar, e Ignacio Calvo. Sámano llevó al cadalso, entre otras víctimas, a la jóven Policarpa Salavarrieta, que selló con valor sus principios de libertad en el patíbulo, el 14 de noviembre. Los hermanos Almeida, en los valles de Cúcuta, levantaron una guerrilla, que hizo considerables progresos, sucumbiendo luego a la superioridad de los contrarios; pero se salvaron los jefes patriotas i otros compañeros.

7. A principios de 1818 fué nombrado de Virrei el sanguinario Sámano. Las hostilidades en Casanare continuaban, i el jefe patriota Nonato Pérez derrotó en febrero a los españoles en el sitio de la Fundacion de Upía, i quedó otra vez libre aquella provincia de la planta española, pues el coronel Tolrá tambien tuvo que replegarse con su fuerza. Morillo nombró de jeneral en jefe de las tropas de la capital al brigadier Barreiro, quien organizó una respetable division de mas de 400 hombres. La espedicion que formó MacGregor en Inglaterra para ausiliar a los independientes, ocupó a Portobelo; pero en abril de 1819 fué derrotado completamente por el Mariscal de campo, Hore, salvándose el jefe inglés. El jeneral Francisco de P. Santander fué nombrado por Bolívar, a fines de 1818, para organizar en Casanare un ejército de operaciones, i en los primeros meses de 1819 ya tenia una fuerza de 2,000 hombres. Barreiro, a la frente de 2,300 soldados, marchó el 5 de abril a la provincia de Casanare, i entró en Pore, teniendo que replegarse otra vez a la cordillera, con pérdida de mas de 300 hombres, por la falta de recursos, i sufriendo las hostilidades de los republicanos. Las guerrillas se multiplicaban en las provincias de Tunja, Pamplona i Neiva.

8. El jeneral Santander, desde el cuartel de vanguardia de Manare, en la provincia de Casanare, dirijió en mayo de 1819 una alocucion a los pueblos de la Nueva Granada, escitándolos a sacudir el yugo español, i a cooperar con el ejército republicano para tan gloriosa empresa. El jeneral Bolívar tomó el mando de ese ejército, mandando Santander la vanguardia, i Anzoátegui la retaguardia. Los primeros encuentros no fueron felices para los patriotas, pues una compañía de vanguardia fué batida en Gámeza, i otra de caballería de retaguardia, dispersada en Corrales; pero en el puente de Gámeza i en Vargas se comenzó a cubrir de gloria la tropa republicana, i principalmente los jefes Rendon

i Carvajal arrebataron la gloria para ellos solos. El campo de Boyacá presenció la batalla librada por tres mil españoles al mando de Barreiro i de su segundo Jiménez, el 7 de agosto de 1819, a los republicanos mandados por Bolívar. En la tarde de ese dia fueron derrotados completamente los realistas, cayendo prisionero el jeneral en jefe, su segundo, muchos oficiales i mas de 1,600 de tropa, con todo el armamento, municiones, artillería i caballería. El 10 de agosto llegó Bolívar al Puente del Comun; pero ya el Virrei Sámano i las autoridades españolas habian abandonado la capital desde el 9, i el mismo dia 10 entró el ejército republicano en ella.

9. Bolívar estableció un gobierno provisorio para las provincias libres de la Nueva Granada, i nombró de Vicepresidente al jeneral Santander, con las mismas atribuciones conferidas al Vicepresidente de Venezuela. El nuevo magistrado principió sus funciones el 11 de setiembre, i el jeneral Bolívar dictó decretos sobre organización de rentas, recompensas a los vencedores en Boyacá, sobre el ejercicio de las autoridades civil i militar, sobre educacion e instrucción pública, sobre sueldos, i otros. El 20 de setiembre salió Bolívar de la capital, con direccion a la ciudad de Angostura, i el 17 de diciembre el Congreso de Venezuela acordó la Lei fundamental creando la República de Colombia, formada de aquel territorio, el de Nueva Granada i el de Quito, i convocando un Congreso jeneral para la villa del Rosario de Cúcuta el 1.º de enero de 1821, para constituir el pais.

10. Despues de la batalla de Boyacá, el jeneral republicano Valdez, con su division ocupó el 5 de junio de 1820 el pueblo de Pitayó, i al dia siguiente derrotó a los españoles en número de mil hombres, al mando del coronel Nicolas López. El 8 de julio emprendió Valdez sus operaciones contra Popayan, con 3,200 hombres, retirándose Calzada. El jeneral Sucre reemplazó en enero de 1821 al jeneral Valdez, en el mando del ejército del sur, i el jeneral Pedro Leon Tórres reemplazó a este último, que debia seguir sobre Guayaquil. El jeneral Míres obtiene en el campo de Yaguachi una señalada victoria contra los españoles, el 19 de agosto del mismo año, i en noviembre siguiente se suspendieron las hostilidades por el armisticio celebrado entre Bolívar i Morillo.

11. En el Magdalena el jeneral Masa, cubriéndose de gloria en Tenerife; Córdova en Mompos; Carreño en Santamarta, i Cartajena rendida por Montilla, son testimonio

del valor de los republicanos. En el norte, despues de varios sucesos, alcanzó Bolívar en el campo de Carabobo una señalada victoria contra seis mil españoles mandados por La Torre i Moráles, el 24 de junio de 1821, aunque con la pérdida de los jenerales Plaza i Cedeño, muertos en el campo de batalla. Dsepues de este triunfo, Carácas fué ocupada. En el sur las acciones de Bombaná i Pichincha coronaron los esfuerzos de los patriotas, i el territorio de Quito quedó libre. Maracaibo, librada por el valor del jeneral Padilla, i Puertocabello, arrancado del yugo español por Páez, completaron la obra de la rejeneracion nacional. Bolívar partió al Perú a libertar a sus hermanos de la opresion peninsular, i Junín, Ayacucho i el Callao vieron humilladas las huestes compuestas de veinte mil españoles.

12. El Congreso constituyente de Cúcuta ratificó la creacion de la República de Colombia, espidiendo la Lei fundamental: estableció el juicio por jurados en las causas de imprenta; abolió el tribunal de la Inquisicion; organizó la instruccion pública; estableció un sistema fiscal; dictó honores i recompensas para el patriotismo; en fin, acordó una Constitucion bastante liberal, en la que se deslindaban i se reconocian las principales garantías del ciudadano, bajo la forma de gobierno republicana, representativa. El jeneral Nariño desempeñó provisoriamente la vicepresidencia de la República, hasta que fueron elejidos para un cuatrienio constitucional, de Presidente el jeneral Bolívar, i de Vicepresidente el jeneral Santander. Se designó como capital de la República la ciudad de Bogotá, i en ella se tuvieron en 1823 las primeras sesiones del Congreso constitucional.

13. La Gran Bretaña en 1825 reconoció la independencia de la nueva República, habiéndolo hecho ántes el gobierno de los Estados Unidos, i en esta nueva carrera Colombia entró en relaciones con las demas secciones americanas. El jeneral Páez habia en Venezuela, como funcionario público, infringido la lei sobre alistamiento militar, i el Congreso lo llamó a juicio en 1826; pero en desobedecimiento de tan grave mandato alzó el estandarte de la insurreccion en el mismo año, i la República quedó fraccionada, orijinándose de aquí la larga serie de disturbios que aflijieron el país. El jeneral Bolívar salió del Perú i llegó a Colombia en el precitado año, imbuido con los principios de un gobierno vitalicio, i con el proyectó de hacer adoptar el código que habia redactado para la República de Bolivia, que consagraba ese absurdo en política constitucional. Di-

vidiéronse los pueblos de Colombia en opiniones, i aunque el jeneral Bolívar logró apagar el incendio que habia prendido Páez, no cedió esto en provecho del orden constitucional, sino meramente de la autoridad personal del jeneral Bolívar, que comenzó a ejercer funciones como Presidente de la República i como Dictador. Este estado de cosas se prolongó, i entre tanto los pueblos de Venezuela i del sur, i algunos de la Nueva Granada, se pronunciaron por reformas en la Constitucion, por la promulgacion del código boliviano, i por la autoridad dictatorial del jeneral Bolívar.

#### PROGRAMA DE CUESTIONES.

1.<sup>a</sup> ¿ Cuándo ocupó Bayer la provincia del Chocó ; qué triunfo obtuvo Sámano en 1816 sobre los sepublicanos , i qué suerte corrió la columna de patriotas, mandada por el coronel Monsalve ?

2.<sup>a</sup> ¿ Qué jefes se sucedieron en el mando del ejército llamado de Oriente ; cuál fué el combate de Guachiría, i qué jefe español ocupó a Casanare ?

3.<sup>a</sup> ¿ Cuándo entró Morillo a Bogotá, i qué hizo él durante su administracion, i qué otros jefes españoles ?

4.<sup>a</sup> ¿ Por qué partió para Venezuela Morillo, i qué providencias tomó el Virrei Montalvo ?

5.<sup>a</sup> ¿ Qué partidarios formaron guerrillas en Casanare, i qué sucesos obtuvieron ; i cuál fué la muerte de la jóven Salavarieta ?

6.<sup>a</sup> ¿ Qué otras guerrillas se organizaron en el pais, i qué resultados tuvieron ?

7.<sup>a</sup> ¿ Cuándo fué nombrado Sámano de Virrei ; qué hostilidades pasaban en Casanare ; quién fué nombrado de jeneral en jefe del ejército del interior ; cuál fué la expedicion de Mac-Gregor i sus resultados ; qué nombramiento obtuvo el jeneral Santander ; i cuáles fueron las primeras operaciones de Barreiro ?

8.<sup>a</sup> ¿ Cuándo se movió la division republicana de Casanare ; cómo estaba organizada ; qué combates sostuvo ; i cuál fué la accion de Boyacá i sus resultados ?

9.<sup>a</sup> ¿ Qué organizacion dió Bolívar al pais libertado ; quién fué nombrado para gobernar en el mismo, durante la ausencia de Bolívar ; i qué hizo el Congreso de Guayana ?

10. ¿ Qué operaciones tuvieron lugar en el sur hasta el armisticio concluido con Morillo ?

11. ¿ Quiénes contribuyeron a la libertad de las provincias del Magdalena, de Maracaibo i Puertocabello ; cuál fué la accion de Carabobo ; cuáles las de Bomboná i Pichincha ; i qué triunfos obtuvo Bolívar en el Perú ?

12. ¿ Qué hizo el Congreso constituyente de Cúcuta ; cuáles fueron los primeros majistrados constitucionales de la República ; i cuándo se reunió el primer Congreso constitucional ?

13. ¿ Qué naciones reconocieron primero a Colombia ; cuál fué la sublevacion de Páez en Venezuela i sus resultados ; cuándo llegó Bolívar a Colombia, i qué proyectos políticos concibió ; i cuál fué el estado sucesivo del pais ?

## CAPITULO XX.

1. El Congreso de Colombia convocó en 1827 una Convencion constituyente en la ciudad de Ocaña, para reformar la Constitucion, i los partidos políticos, exasperados en esta Asamblea, nada hicieron, disolviéndose dicha corporacion sin haber acordado nada. El jeneral Bolívar se investió en 1828 de facultades extraordinarias, a virtud de reuniones tumultuosas i de actas de los pueblos, arrancadas por el temor, i creó un gobierno provisorio dictatorial. Varios ciudadanos concibieron el criminal proyecto de asesinar a Bolívar, i encalladas algunas tentativas, al fin en la noche del 25 de setiembre, con el apoyo de una columna de artillería, invadieron el cuartel de un batallon i el palacio de Bolívar, asesinando a las guardias ; pero se frustró el plan, por haberse salvado Bolívar, i la fuerza veterana en esa misma noche ahogó la conspiracion, aprehendiendo a varios de los comprometidos. Muchos de estos fueron sacrificados sin fórmula de juicio, por tribunales especiales militares, i el resto quedó indultado, sufriendo otros la pena de destierro i de espulsion, siendo del número de los últimos el jeneral Santander, aunque no se le probó su participacion en la conjuracion.

2. El año de 1829 continuó Bolívar en el pleno ejercicio de sus funciones dictatoriales, organizando los departamentos de Venezuela especialmente, i nombrando jefes superiores en varias secciones de la República. En setiembre del mismo año el jeneral Córdoba se insurreccionó en Antioquia, i el teniente coronel Vargas en el Chocó ; pero una fuerza respetable al mando del jeneral O'Leary derrotó al primero en el campo del Santuario, en donde murió Córdoba.